

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

## EDITORIAL

**L**a fuerza del fuego y sus marcas siguen latentes. Esto va desde lo emocional hasta lo físico, donde al mirar cualquier punto de Lirquén y Punta de Parra se constata la destrucción producto del megaincendio.

El calor constante de estas semanas sigue generando un riesgo en cuanto a las condiciones ambientales que suelen potenciar este tipo de siniestros. Sin embargo, para las próximas horas, hay un pronóstico de lluvia.

En una primera impresión esto puede leerse como una buena noticia, pero al detenerse y ver los detalles, esto también levanta una bandera de atención. Es que como han advertido especialistas, existe la posibilidad de que el agua gatille el desplazamiento de masas siniestradas.

“Es un fenómeno bien errático, porque es una baje segreda. Son como tormentas, en que cae mucha lluvia en un en un corto periodo de tiempo, y eso podría generar algunas escorrientes, algunos deslizamientos (...) Pueden caer 5 milímetros, podrían caer 2 milímetros, podría caer un poco más de 5 milímetros. La complejidad es que pudiera caer todo en muy poco periodo de tiempo”, señaló la directora nacional de Senapred, Alicia Cebrián.

Por el pronóstico, el alcalde de Penco, Rodrigo Vera, estableció que han generado un plan de contingencia desde el municipio para la preparación de los albergues. “Hacemos un llamado a la solidaridad, que ha estado en el día uno presente, para que nos puedan ayudar, ya sea en el Gimnasio Municipal de Penco y Lirquén, y a los particulares con car-

## Precipitaciones y damnificados



*El calor constante de estas semanas sigue generando un riesgo en cuanto a las condiciones ambientales que suelen potenciar este tipo de siniestros. Sin embargo, para las próximas horas, hay un pronóstico de lluvia.*

pas y toldos para los vecinos”, acotó.

En tanto, desde la Municipalidad de Concepción precisaron que, a raíz del anuncio de lluvias para este viernes, se activó un plan preventivo por posibles deslizamientos de tierra con el despliegue inmediato de un equipo técnico especializado compuesto por una unidad de ingenieros y la Unidad de Gestión del Riesgo.

En tanto, en la Municipalidad de Tomé, a través de Sergio Valenzuela, encargado de emergencias, indicaron que estarán atentos a observar la intensidad del sistema frontal anunciado para proceder a la derivación de las personas desde sectores como Punta de Parra hacia los albergues establecidos.

“En paralelo al monitoreo, el municipio está disponiendo material de polietileno para proteger las pertenencias y estructuras provisorias de quienes deban permanecer momentáneamente en los sectores afectados”, indicó Valenzuela. Para este municipio, la medida prioritaria es el traslado a albergues.

El énfasis desde el Municipio de Tomé estará en las personas más vulnerables, a quienes Valenzuela detalló que se les solicitará y facilitará el traslado.

Ante esto lo mejor será reforzar la proactividad. Esto por parte de las instituciones como también por parte de la población. El aumentar las acciones de prevención será mejor que estar respondiendo a un nuevo escenario de complejidad.

## ✉ CARTAS

## Redes sociales y medios frente a la catástrofe

Señora Directora:

Los incendios que afectaron a la Región del Biobío durante 2026 no sólo arrasaron con miles de hectáreas, viviendas y ecosistemas. De paso, también dejaron al descubierto otra dimensión del desastre: la forma en que las redes sociales y los medios de comunicación construyen, amplifican y, muchas veces, tensionan nuestra comprensión de la catástrofe.

En cuestión de minutos, imágenes de fuego, desesperación y pérdida circularon por pantallas de todo el país. Twitter, Instagram, TikTok y los canales de televisión se transformaron en una mezcla vertiginosa de información, denuncia, solidaridad, opinión y, lamentablemente, también desinformación. Las redes nos mantuvieron conectados frente a una tragedia, y expuestos a una sobre-carga emocional y comunicacional.

Las redes sociales cumplen un rol clave al alertar, coordinar ayuda, visibilizar zonas olvidadas y humanizar el desastre a través de relatos reales. Fueron, en muchos casos, más rápidas que los canales oficiales. Sin embargo, esa misma velocidad también abrió espacio a rumores, juicios apresurados, imágenes sacadas de contexto y narrativas que buscaron culpables antes que soluciones. La catástrofe se volvió contenido, y el dolor,

muchas veces, engagement.

Los medios de comunicación tradicionales, por su parte, enfrentaron el desafío de informar en tiempo real sin caer en el sensacionalismo. Cuando la tragedia se convierte en repetición constante de imágenes extremas, el riesgo es la normalización del horror o la fatiga informativa. Informar no es solo mostrar lo que ocurre, sino ayudar a comprenderlo, contextualizarlo y, sobre todo, aportar a una conversación pública que construya, no que fracture.

*Yusef Hadi Manríquez  
Director de carrera de Publicidad  
Universidad Andrés Bello*

## La seguridad alimentaria no se juega en el supermercado

Señora Directora:

Chile suele discutir la seguridad alimentaria mirando el precio del pan, el valor de la canasta básica o las cifras de inflación. Sin embargo, el verdadero problema está mucho antes del supermercado y bastante más abajo en el suelo. Ignorar esta realidad no es solo un error técnico, sino una señal preocupante de falta de visión estratégica. “El suelo es un organismo vivo”, advertía James Lovelock, recordando que la estabilidad de los sistemas productivos depende de procesos invisibles, lentos y profundamente interconectados. Hoy, esos proce-

sos están bajo presión. La degradación de los suelos agrícolas, la escasez hídrica estructural y la alta dependencia de fertilizantes importados, conforman un escenario frágil para la producción de alimentos en nuestro país.

El debate público suele abordar estos factores como si fueran problemas independientes. Se discute el agua sin considerar el suelo que debe almacenarla; se habla de fertilización sin considerar la capacidad del sistema para usar eficientemente esos nutrientes. La ciencia lleva años mostrando que esta fragmentación conduce a decisiones ineficientes y costosas. Como señalaba Albert Einstein, “no podemos resolver los problemas usando el mismo tipo de pensamiento que usamos cuando los creamos”.

A nivel internacional, la seguridad alimentaria ya se entiende como un desafío sistémico, donde clima, suelo, agua y manejo agrícola forman una unidad inseparable. Chile, en cambio, sigue accionando con medidas parciales y de corto plazo, muchas veces orientadas a contener efectos inmediatos más que a fortalecer la base productiva. El resultado es un sistema agrícola vulnerable a crisis climáticas, económicas y geopolíticas.

*Patricia Poblete Académica  
Facultad de Medicina Veterinaria y  
Agronomía Universidad de Las Américas*

## JUEGOS VERANIEGOS



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

◆ [contacto@diarioconcepcion.cl](mailto:contacto@diarioconcepcion.cl)

◆ [Cochrane 1102, Concepción](mailto:Cochrane 1102, Concepción)

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titilar las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicación por ésta, demandando ularmente su responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titilar las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.